

“Domingo de Semillas” en la Sierra de Gata

Hoyos, Extremadura, España

28 de Febrero de 2010

Se pone en marcha la “Red de Semillas Extremeña” con la coordinación de RAMA



El pasado 28 de Octubre de 2009 ,se clausuraban con éxito las Jornadas sobre “Enseñanzas para la recuperación de las variedades locales” organizadas por la Asociación “Paisaje, Ecología y Género, celebradas en el

Parque Ornitológico de los Pinos de Plasencia, Cáceres en la que se inició el proceso de constitución de la “Red Extremeña de Semillas” que se formalizó con el 1º “Intercambio de semillas de Variedades Tradicionales entre agricultores y aficionados” ,la presentación de la campaña “Cultiva Diversidad, siembra tus derechos” de la Red Nacional de Semillas “Resembrando e Intercambiando” y la presencia y participación en la misma de las asociaciones:”**Extremadura Sana**”, “**Vera Sostenible**”, “**Red Calea**”, “**Asociación Paisaje, Ecología y Género**” ,”**Educatierra**”, “**Asociación ARBA**” y “**Asociación RAMA**” ,**además de agricultores, consumidores, técnicos e investigadores interesados.** Desde este día la Asociación Rama, de la Sierra de Gata asume la coordinación, de forma colectiva, de la “Red de Semillas Extremeña” y su puesta en funcionamiento, con los objetivos de hacer una puesta en valor de las labores de conservación, recuperación y utilización de la agrobiodiversidad tradicional cultivada que llevan a cabo las diferentes organizaciones a nivel local en las distintas zonas de la región de Extremadura, sensibilizar a la sociedad en general sobre la importancia de la conservación de las variedades tradicionales de cultivos, “En-Campo”, cómo parte de nuestro patrimonio biológico, cultural y etnológico, recuperar el conocimiento tradicional asociado a los cultivos y promover el uso de las variedades de conservación en sistemas de producción ecológica contribuyendo a su mantenimiento y favoreciendo la creación de “bancos comunitarios vivos de semillas” .

La coordinación de la “Red de Semillas Extremeña”, Asociación RAMA organiza un “Intercambio de Semillas Libres de Variedades Tradicionales de Cultivo” en Sierra de Gata. “Domingo Semillero”

El domingo 28 de febrero la “Asociación RAMA”, organizó un encuentro para el “Intercambio de Semillas Libres” en Hoyos, en la Sierra de Gata, de “Variedades Tradicionales” de cultivos que están en peligro de extinción “En-Campo”, a la que han asistido numerosas personas, agricultores de la zona, aficionados, mayores, jóvenes y niños.



A lo largo de la historia, los seres humanos han encontrado en la naturaleza, las semillas de plantas que han domesticado y seleccionado y que han servido para proveernos a todos de alimentos, cobijo, medicinas y utensilios. Las variedades tradicionales y las semillas procedentes de las mismas forman parte del conjunto de lo que hoy en día se conoce como Recursos

Fitogenéticos para la Agricultura y la Alimentación, Agro-biodiversidad o Diversidad Agraria. Albergan en sí, el conocimiento y la sabiduría tradicional de miles de años de selección y utilización por parte de los agricultores, campesinos y consumidores del mundo. Si se pierde esta biodiversidad agraria se pierden la identidad del mundo rural y los conocimientos transmitidos durante siglos. Además las variedades tradicionales tienen una gran diversidad en sus componentes, lo que ha hecho posible que los agricultores pudiesen adaptarlas a sus condiciones edafoclimáticas, geográficas y culturales específicas.

Sin embargo estas variedades, que parece claro que son tan importantes, están en peligro de extinción en el campo, entre otras cosas debido, al cambio en el modelo

productivo, el abandono de la agricultura tradicional en las zonas rurales, albergues de biodiversidad agrícola, la falta de relevo generacional de estas actividades agrarias en estas zonas y el despoblamiento, la sustitución por “variedades comerciales” de alta producción desarrolladas para una agricultura industrial, la desaparición de nuestros mayores y con ellos todo el conocimiento y sabiduría que ellos tenían de uso, conservación y manejo y que solían cultivar para el autoabastecimiento doméstico y el de los mercados locales.

Variedades del Patrimonio Extremeño en Sierra de Gata.”Qué ricos están los Chichares” “Red de Guardianes de Semillas”



Entre las variedades tradicionales que nos hemos encontrado hoy en Gata, estaban los famosos “Chichares”, que llevan cultivándose en la zona por más de 70



años y que la Asociación RAMA, ha recuperado, junto al conocimiento etnobotánico de la variedad, de la cuál cabe destacar el uso culinario, placer que hemos tenido el gusto de saborear y es que los “Chichares” estaban para “chuparse los dedos”. Unas 40 personas se han reunido en torno al potaje de “Chichares” para intercambiar semillas y empezar a crear la “Red

de Guardianes de Semillas” de RAMA. Esta “Red de Guardianes de Semillas” la constituyen personas voluntarias que se ofrecen para cultivar alguna variedad y devolver semillas al final de la temporada, ayudando así a conservarlas, evitando que desaparezcan del campo, y facilitando el acceso a las mismas a otros agricultores y aficionados haciendo una puesta en valor al mismo tiempo de la importancia de su conservación y uso sostenible. Es interesante que se hayan unido a ellas algunos agricultores experimentados y entusiastas como, Antonio (de Cilleros) y jóvenes que se están instalando en la zona, para hacer agricultura ecológica o biodinámica. En el intercambio también encontramos algunas variedades muy interesantes, mantenidas durante décadas por los agricultores de

la zona, como son algunos melones de secano y altramuz, que conservan Nazaret y Curro. La “Red de Semillas Extremeña” que se presentará formalmente próximamente, desarrollará varias actividades a lo largo de 2010, entre las que se plantea una campaña regional de socios, que apoyen la labor de conservación y uso sostenible de las semillas.

En nuestro país el Banco de Germoplasma Nacional (CRF) del INIA, Ministerio de Ciencia e Innovación, realiza una labor de “salvaguarda” de esta biodiversidad y mantiene una colección base de todas las variedades de semillas de cultivos, congeladas a $-20\text{ }^{\circ}\text{C}$, para que no se pierdan y se mantengan por muchos años, gestionando también la red de Bancos de Germoplasma de las diferentes comunidades autónomas. Podríamos decir que el CRF es el “Guardián Mayor de Semillas” en España.

Sin embargo, la conservación, uso sostenible de la biodiversidad agrícola y el mantenimiento de esta en los campos, es cosa de todos.

Además estas variedades son de especial interés en Agricultura Ecológica y algunas iniciativas interesantes en nuestro país, cómo la de Ecomonegros, que ha recuperado un trigo tradicional, para elaborar harinas, pastas y pasteles, muestran las posibilidades que el uso de estas variedades pueden tener en el desarrollo local, ya que sus harinas están siendo muy apreciadas por los



consumidores aquí y en otros países.

consumidores aquí y en otros países.

“La sabiduría de nuestros mayores, un legado que tenemos que conservar para nuestras generaciones futuras”



Numerosas personas interesadas y asociaciones asistieron al evento, entre ellos el escritor Paul Richardson de UK, afincado en España, cuya última publicación “A Late Dinner: discovering the Food of Spain” “Una cena tarde: Descubriendo la comida de España” se ha publicado ya en Reino Unido, Estados Unidos, Canadá y Alemania y la ex -coordinadora de la colección de semillas de variedades de hortícolas del Patrimonio del Reino Unido, convertida en colección nacional del “National Council for the Conservation of Plants and Gardens”, “The Heritage Seed Library”, que cuenta con unos 10.000 socios y unos 500 guardianes de semillas que apoyan el trabajo de conservación, y facilitación de acceso por parte de agricultores ecológicos, aficionados, grupos comunitarios y escuelas, de unas 1000 variedades de unos 30 cultivos, para intercambiar experiencias.

Año 2010: Año Internacional de la Biodiversidad.

Más información:redsemillasextremadura@gmail.com